

Nodos Digitales: espacios que conectan con oportunidades y progreso

- *Actualmente, de los 287 puntos de conectividad pública gratuita que tiene la red 'Conéctate Bogotá', existen 46 nodos digitales en zonas rurales y urbanas de la ciudad.*
- *Durante el 2022, la Alcaldía Mayor de Bogotá registró más de 85 mil participaciones en estos espacios, la mayoría por parte de jóvenes y adultos mayores.*

Bogotá D.C., 17 de mayo de 2023. (Alta Consejería Distrital de TIC, IPES e IDARTES)- Dentro del marco del Día Mundial del Internet, es importante destacar la utilidad de esta tecnología que facilita el acceso a la información, permite realizar trámites o consultar servicios de manera ágil y además, le aporta al cierre de diferentes brechas que existen en la ciudad. Es por ello que el Distrito ha desplegado toda una estrategia en la que participan articuladamente más de 20 entidades públicas, atendiendo las necesidades de los habitantes de las zonas rurales y urbanas de la capital con 287 puntos de conectividad gratuita.

Dentro de estos espacios, se encuentran los nodos digitales, también conocidos como portales interactivos, los cuales permiten a la ciudadanía aprovechar los recursos, dispositivos tecnológicos y las ofertas de formación disponibles para su cuidado, crecimiento personal y el desarrollo de habilidades digitales para el progreso.

Durante el 2022, más de 85.000 personas, en su mayoría adultos mayores, lograron certificarse en diferentes áreas de conocimiento. Este año, la meta de continuar formando y capacitando a la ciudadanía para la cuarta revolución industrial y la economía digital sigue en pie y por eso, cada vez más personas se acercan a estos espacios para cumplir sus objetivos.

Las calles dan segundas oportunidades

Esta es la historia de Jhon Alexander Bueno, un habitante de calle que cambió las drogas y las malas compañías por cuadernos, tecnología y un futuro con mejores opciones.

Durante más de 10 años ha vivido en las calles del centro de Bogotá a través del 'rebusque', él es quien da paso a los carros que transitan por la calle 17 con carrera 4, ayuda a los comerciantes del *Punto Comercial Veracruz* con trabajos de carga, saca la basura de muchos negocios que se encuentran cerca a este lugar y de esa forma, su trabajo es retribuido con alimentos o dinero para sostenerse.

Y es que, en el Punto Comercial Veracruz, no solo es conocido por los comerciantes a los que apoya, sino también, por la voluntad y determinación que permitieron que Jhon, a sus 33 años, esté próximo a terminar su bachiller.

Justo en el segundo piso del punto comercial se encuentra el nodo digital de Veracruz administrado por el IPES (Instituto para la Economía Social), el espacio que le abrió las puertas a sus deseos de superación y en donde se capacita todas las mañanas junto a sus compañeros. Al principio fue difícil lograr adaptarse, pues “dentro de su condición de habitabilidad de calle, Jhon estaba acostumbrado a aislarse y no socializar, por el mismo rechazo al que estaba acostumbrado”, indica su tutor de punto de formación, Rodolfo Rodríguez.

Sin embargo, el rechazo o la falta de recursos nunca fueron un motivo para desertar de sus labores académicas. Al contrario, vivir y explorar las calles de Bogotá le permitieron a Jhon despertar su curiosidad por la tecnología y los servicios que se ofrecen en el punto.

Jeisson Rodríguez, administrador del nodo digital, asegura que “siempre lo veía en la calle compartiendo con algunos de los emprendedores y comerciantes que acuden al punto. En ocasiones nos saludábamos y también me preguntaba sobre los talleres que se dictaban aquí. Lo convencí de participar de este espacio dispuesto por la Alcaldía Mayor de Bogotá y así inició con los talleres de ofimática. Un día le conté que podía terminar su bachillerato en este punto, inmediatamente se motivó porque él quiere cumplir ese sueño. Se propuso mejorar su presentación personal y asistir todos los días al punto, y desde enero de este año viene muy dedicado a las clases, tanto que está próximo a presentar las pruebas Saber y obtendrá su título de bachiller el próximo 18 de junio”.

Durante más de 6 meses, Jhon se convirtió en una persona más disciplinada y fortaleció sus relaciones interpersonales con los asistentes al nodo digital. Tanto así, que dentro de su desarrollo formativo y a causa de las múltiples cualidades y capacidades que tiene, ha sido uno de los alumnos destacados en habilidades digitales y, junto a 2 de sus compañeros, cumplen el objetivo de apoyar en el proceso y uso de herramientas tecnológicas a personas mayores que poseen dificultades en el manejo de las mismas.

Además, cabe mencionar que su propósito no termina allí. Este logro será una motivación más para seguir capacitándose en artes escénicas y efectos especiales, pues desde pequeño ha sentido afinidad con el arte y posee habilidades que destacan dentro de cualquier espacio.

Sin duda, Jhon es un claro ejemplo de superación y de resiliencia. A pesar de vivir múltiples obstáculos, su determinación y el apoyo de docentes, compañeros y administrativos del nodo, han logrado que la meta que en algún momento consideró imposible, esté a punto de hacerse realidad.

La vida es una historia para contar

Así como la historia de Jhon, existen millones más que vale la pena contar. Una de estas ocurre en la localidad de Kennedy, donde un grupo de jóvenes aprovecha los espacios tecnológicos del Distrito y para crear narrativas a través de diferentes formatos.

Se trata del *Colectivo Cultural Ciber Media*, el cual está compuesto por 3 jóvenes que compartieron sus conocimientos profesionales con más de 20 personas de la localidad por medio del proyecto ***Narrando Multimedial, un ciberespacio de Kennedy***, el cual tiene como objetivo aumentar el valor social de las prácticas artísticas y aprovechar la conectividad y los recursos tecnológicos para que sus habitantes desarrollen contenidos en formatos multimedia para comunicar y visibilizar problemáticas sociales, emprendimientos y servicios que fortalecerán la economía local del sector.

“Este colectivo nace en 2021 a partir de la motivación por cerrar las brechas digitales, pues si bien estamos en una era llena de tecnología, necesitamos garantizar el conocimiento y la aplicación de formatos multimedia en todas las personas. Por eso iniciamos este taller en la localidad, porque podemos aprovechar estos espacios para capacitarnos, desarrollar propuestas que comuniquen nuestras necesidades, pensamientos y alimenten el arte en Bogotá”, destaca Melissa Cobo, líder del Colectivo.

La iniciativa se desarrolló a través de la convocatoria ‘Beca Es Cultura Local’ de IDARTES, en la que el colectivo fue uno de los 7 beneficiados con estímulos para organizar y producir 4 talleres dentro de los Nodos Digitales de Kennedy Central y Las Brisas en Patio Bonito. Allí, participantes de todas las edades recibieron capacitaciones en producción audiovisual, de sonido y construcción de narrativas. Se llevaron a cabo ejercicios colaborativos entre la comunidad con planes de grabación de contenidos que próximamente serán emitidos en una página web creada por ellos.

Este proyecto es resultado del espíritu innovador y creativo de Melissa, Cristian Cobo y Jeisson Rodríguez; jóvenes que aprovecharon los recursos distritales para materializar su sueño de compartir sus habilidades comunicativas, sociales y tecnológicas con la localidad que los vio crecer. Así mismo, esperan ser reconocidos y generar más alianzas con los sectores público y privado para poder replicar este proyecto en muchas más localidades de Bogotá.

Así como estos espacios, existe una amplia oferta de formación en cada uno de los 46 nodos digitales. Para conocerla, la ciudadanía puede ubicar su punto más cercano en el directorio de la red disponible en el siguiente enlace: <https://bit.ly/41OYwf6>.

La Alta Consejería Distrital de TIC invita a las y los bogotanos a seguir construyendo historias que convierten a ‘Conéctate Bogotá’ en una red cada vez más grande, en la que niñas, niños, jóvenes, adultos y población mayor pueden hacer uso del internet y los recursos tecnológicos para sus actividades diarias, sacar adelante emprendimientos e iniciativas que unen a sus habitantes, promover el cuidado de la ciudad y hacer que se consolide como un territorio inteligente.